
Jean-Michel	  Correia	  –	  SOUS	  X	  
	  
	  

Origines	  (personnelles)	  du	  projet	  
«	  Je	   suis	  entré	  dans	   le	  milieu	  du	  cinéma	  par	   le	  biais	  de	   l’écriture.	   J’ai	  noirci	  un	  certain	  
nombre	  de	  pages	  et	  j’ai	  fini	  par	  rencontrer	  des	  gens	  du	  métier.	  Le	  projet	  Sous	  X,	  dont	  le	  
scénario	  a	  connu	  plusieurs	  versions,	  sommeillait	  en	  moi	  depuis	  très	  longtemps.	  Il	  s’agit	  
d’une	  histoire	  centrée	  sur	  un	  type	  qui	  retrouve	  son	  quartier	  après	  avoir	  purgé	  une	  peine	  
de	   prison.	   Ça	   correspond	   à	   ce	   que	   j’ai	   pu	   vivre	   par	   le	   passé.	   J’ai	   d’ailleurs	   donné	   au	  
personnage	  principal	  un	  prénom	  similaire	  au	  mien	  :	   Jean-‐Jacques.	   Je	   l’ai	   confronté,	  au-‐
delà	   de	   la	   part	   fictionnelle	   du	   récit	   global,	   à	   des	   choses	   que	   j’ai	   pu	   entendre	   et	   à	   des	  
situations	   que	   j’ai	   vécues	   dans	   ma	   vie	  :	   la	   sortie	   de	   prison	   par	   exemple	   ou	   la	  
problématique	  de	   l’adoption.	   Ces	   choses-‐là	   font	  partie	  de	  mon	  histoire	  personnelle.	   Je	  
suis	  né	  sous	  X,	  selon	  la	  formule	  consacrée.	  J’ai	  été	  adopté	  très	  jeune	  et	  j’ai	  eu	  la	  chance	  
d’avoir	   d’excellents	   parents	   qui	   m’ont	   bien	   élevé.	   Après,	   c’est	   vrai	   que	   j’ai	   eu	   une	  
adolescence	   un	   peu	   agitée…	   Je	  me	   suis	   retrouvé	   en	   prison	   assez	   jeune.	   C’est	   pendant	  
mon	   incarcération	   pour	   l’attaque	   à	   main	   armée	   d’une	   bijouterie	   que	   toutes	   ces	  
problématiques	  m’ont	  assailli.	  »	  	  
	  

De	  Richet	  à	  Audiard	  
«	  En	  sortant	  de	  prison,	  je	  n’espérais	  pas	  travailler	  dans	  le	  cinéma.	  Je	  n’y	  croyais	  pas.	  Le	  
déclic	   est	   arrivé	   il	   y	   a	   une	   dizaine	   d’années	   avec	   Serge	   Catoire,	   un	   ami	   directeur	   de	  
production.	  Il	  m’a	  aidé	  à	  comprendre	  ce	  que	  je	  voulais	  faire	  alors	  que	  je	  me	  trouvais	  à	  un	  
moment	   charnière	   de	  mon	   existence.	   Je	   venais	   d’avoir	   un	   enfant	   et	   j’en	   avais	   un	   peu	  
marre	  de	  la	  vie	  que	  je	  menais.	  Il	  m’a	  alors	  suggéré	  de	  raconter	  mes	  expériences	  sous	  la	  
forme	  d’histoires	  pour	  en	   faire	  des	   films…	  C’est	  vraiment	   lui	  qui	  m’a	   refilé	   le	  virus	  du	  
cinéma.	  A	  partir	  de	  là,	  j’ai	  commencé	  à	  griffonner	  des	  petites	  choses.	  Je	  les	  ai	  faites	  lire	  à	  
différentes	  personnes.	  Certaines	  ont	  mordu,	  comme	  le	  réalisateur	  Jean-‐François	  Richet	  
avec	   qui	   j’ai	   eu	   un	   projet	   d’écriture	   commun	  qui	   n’a	   pas	   abouti.	  Mais	   le	   contact	   étant	  
précisé,	  il	  m’a	  proposé	  d’être	  chauffeur	  de	  production	  sur	  son	  diptyque	  Mesrine.	  Cette	  
première	  expérience	  concrète	  dans	  le	  septième	  art	  m’a	  permis	  de	  découvrir	  la	  réalité	  du	  
tournage.	   Parallèlement	   à	   ça,	   j’ai	   croisé	   la	   route	   de	   Thomas	   Bidegain,	   qui	   entamait	  
l’écriture	  d’Un	  Prophète	  avec	  Jacques	  Audiard.	  Ils	  ont	  jugé	  qu’il	  serait	  pertinent	  d’avoir	  
auprès	  d’eux	  quelqu’un	  qui	  connaissait	   l’environnement	  de	   la	  prison.	  C’est	  ainsi	  que	   je	  
suis	   devenu	   conseiller	   technique	   dans	   l’écriture	   et	   assistant	   second	   réalisateur	   d’Un	  
Prophète.	   Jacques	  m’a	   fait	   confiance.	   A	   ses	   côtés,	   j’ai	   beaucoup	   appris	   sur	   la	  mise	   en	  
scène,	  la	  direction	  d’acteurs…	  De	  façon	  tout	  à	  fait	  empirique…	  »	  
	  

Jouer	  dans	  son	  propre	  film	  
«	  C’est	  l’écriture	  qui	  m’intéresse	  et	  qui	  prime	  sur	  tout.	  J’ai	  eu	  pas	  mal	  de	  petits	  rôles,	  c’est	  
vrai	   (Samba,	  De	  rouille	  et	  d’os,	  De	  guerre	   lasse,	  La	  ritournelle…).	   Jacques	  Audiard	  
m’a	   également	   permis	   de	   composer	   un	   personnage	   sur	   la	   base	   de	  mon	   vécu	   dans	  Un	  
Prophète.	  Mais	   je	   ne	  me	   considère	   pas	   vraiment	   comme	   un	   acteur.	   Pour	  Sous	   X,	   j’ai	  
écrit	   le	   scénario	   et	   Gary	   Pierre-‐Victor	   devait	   réaliser.	   On	   avait	   aussi	   choisi	   quelqu’un	  
pour	  incarner	  le	  personnage	  principal	  parce	  qu’à	  la	  base	  je	  n’en	  avais	  pas	  spécialement	  
envie.	  Les	  choses	  ont	  vite	  changé.	  Mon	  ami	  Gary	  est	  tombé	  malade	  en	  début	  de	  tournage.	  
Nous	   n’avions	   pas	   les	   moyens	   de	   retarder	   la	   machine.	   Je	   suis	   passé	   à	   la	   réalisation	  



comme	  ça,	  abruptement.	  Du	  coup,	  en	  l’état,	  c’était	  plus	  cohérent	  pour	  moi	  de	  jouer	  dans	  
le	  film	  même	  si	  c’était	  un	  peu	  à	  mon	  corps	  défendant.	  J’ai	  fait	  les	  choses	  à	  l’instinct,	  dans	  
le	  feu	  de	  l’action,	  sans	  me	  poser	  trop	  de	  questions.	  Je	  me	  suis	  appuyé	  sur	  mon	  vécu,	  sur	  
ma	  chef-‐op	  Muriel	  Cravatte	  dont	  j’aime	  le	  regard,	  sur	  mes	  assistants…	  Et	  sur	  mes	  acteurs	  
formidables	  qui	  sont	  aussi	  des	  amis	  que	  j’ai	  rencontrés	  dans	  le	  cadre	  de	  mes	  précédents	  
projets.	  J’étais	  sûr	  d’eux	  et	  leur	  témoignais	  une	  grande	  confiance.	  Au	  final,	  on	  s’est	  auto-‐
mis	  en	  scène	  et	  auto-‐corrigés	  »	  	  
	  

Qui	  est	  Jean-Jacques,	  le	  personnage	  principal	  ?	  
«	  C’est	  un	  homme	  que	  l’on	  découvre	  à	  sa	  sortie	  de	  prison.	  Il	  parle	  un	  peu	  de	  la	  faute	  qu’il	  
a	  commise,	  c’est	  vrai,	  mais	  ce	  n’est	  pas	  le	  plus	  important.	  J’ai	  laissé	  des	  zones	  d’ombre.	  Je	  
voulais	  que	   les	  choses	  soient	  claires	  mais	  qu’en	  même	  temps	  tout	  ne	  soit	  pas	  dit.	  C’est	  
quelqu’un	  qui	  va	  essayer	  de	  se	  reconstruire	   tout	  en	  creusant	  dans	  ses	  origines,	   lui	  qui	  
est	   né	   sous	   X.	   Il	   a	   été	   élevé	   par	   des	   parents	   aimants	   qui	   en	   ont	   fait	   une	   personne	  
relativement	  équilibrée.	  Il	  a	  des	  valeurs	  et	  des	  principes	  qui	  lui	  sont	  chers.	  Ses	  origines	  
de	  métis	  antillais	  le	  rattrapent	  à	  un	  moment.	  Un	  peu	  comme	  ça	  a	  été	  le	  cas	  pour	  moi…	  Je	  
dirais	  plus	  simplement	  que	  c’est	  un	  voyou	  au	  grand	  cœur.	  Par	  ailleurs,	   il	  est	  conscient	  
que	   sa	   réinsertion	   ne	   se	   fera	   pas	   facilement.	   Il	   cherche	   à	   être	   tranquille,	   à	   ne	   pas	  
retourner	  en	  taule	  mais	  observe	  des	  choses	  autour	  de	  lui,	  assiste	  à	  des	  braquages	  assez	  
rémunérateurs…	   Si	   un	   pote	   est	   dans	   la	   merde,	   au	   nom	   de	   leur	   parcours	   et	   de	   leur	  
histoire	  commune,	  il	  bascule.	  C’est	  la	  ligne	  de	  conduite	  dont	  il	  a	  héritée	  en	  prison.	  Il	  ne	  
peut	  pas	  abandonner	  ses	  amis	  même	  si	  cela	  le	  fait	  sombrer	  de	  nouveau.	  »	  
	  

Dénonciation	  des	  procédures	  
«	  Pour	   aller	   à	   la	   rencontre	   de	   mes	   parents	   biologiques,	   j’ai	   commencé	   par	   faire	   une	  
demande	  écrite.	  J’ai	  eu	  un	  rendez-‐vous.	  Alors	  effectivement,	  on	  a	  affaire	  à	  une	  espèce	  de	  
psychologue	  des	  affaires	  sociales	  qui	  ne	  comprend	  pas	  toujours	  la	  personne	  en	  face	  de	  
lui.	  Cela	  crée	  parfois	  un	  climat	  bizarre.	  Ils	  sortent	  des	  dossiers,	  il	  y	  a	  des	  choses	  raturées.	  
Dans	   mon	   cas,	   l’hôpital	   où	   je	   suis	   né	   et	   certains	   noms	   étaient	   obturés.	   Les	   choses	  
prennent	  plus	  ou	  moins	  de	  temps	  selon	   le	   fonctionnaire	  qui	  s’occupe	  de	  vous.	   J’en	   fais	  
d’ailleurs	   mention	   dans	   le	   film.	   Après,	   si	   les	   informations	   que	   l’on	   vous	   soumet	   ne	  
suffisent	   pas,	   vous	   pouvez	   contacter	   le	   Conseil	   national	   d'accès	   aux	   origines	  
personnelles	  (CNAOP).	  Ses	  membres	  peuvent	  lancer	  des	  recherches	  plus	  conséquentes.	  
J’ai	  diligenté	  cet	  organisme.	  Et	  c’est	  comme	  ça	  que	  j’ai	  retrouvé	  ma	  génitrice.	  Mais	  elle	  ne	  
voulait	   rien	   évoquer	   ni	   se	   manifester.	   Au	   regard	   de	   la	   loi,	   il	   n’y	   avait	   alors	   plus	   de	  
recours	  possible	  pour	  moi.	  »	  
	  

Lieu	  de	  tournage	  
«	  Nous	  avons	  tourné	  dans	  le	  92,	  à	  Châtenay-‐Malabry.	  C’est	  là	  où	  j’ai	  grandi.	  L’action	  du	  
long	  métrage	   se	   situe	   dans	  mon	   quartier	   d’origine,	   là	   où	  mes	   parents	   habitent.	   On	   a	  
d’ailleurs	   filmé	   chez	   eux.	   C’était	   une	   expérience	   particulière	   et	   privilégiée	   que	   de	  me	  
retrouver	  dans	  ces	  lieux	  que	  je	  fréquente	  depuis	  tout	  jeune.	  Je	  connaissais	  le	  décor	  par	  
cœur.	   Je	   savais	   exactement	   où	   allait	   être	   posée	   la	   caméra	   pour	   chaque	   scène.	   J’ai	  
bénéficié	  du	  soutien	  maximal	  des	  gens	  du	  quartier.	  Certains	  jouent	  dans	  Sous	  X,	  d’autres	  
font	   de	   la	   figuration.	   Cette	   dynamique	   spontanée	   et	   exceptionnelle	   confère	   une	   force	  
supplémentaire	  au	  film.	  Toutes	  les	  fêtes	  auxquelles	  le	  héros	  assiste	  sont	  de	  vraies	  fêtes.	  
La	   fête	   de	   quartier,	   on	   l’organise	   tous	   les	   ans	   via	   une	   association	   qu’on	   a	   fondée	   à	  
l’époque.	  »	  



	  
Mise	  en	  scène	  

«	  Je	   voulais	   que	   la	   caméra	   s’appuie	   sur	   Jean-‐Jacques,	   qu’elle	   nous	   fasse	   découvrir	  
l’environnement	   derrière	   ses	   pas.	  On	   est	   avec	   lui,	   collés	   à	   son	  dos	   et	   c’est	   ainsi	   qu’on	  
investit	   chacun	   des	   endroits	   où	   il	   se	   rend.	   Je	   voulais	   capter	   la	   vie	   de	   chaque	   scène,	  
intérieure	  comme	  extérieure	  sans	   jamais	  sombrer	  dans	   la	  stylisation.	   Je	  cherche	  avant	  
tout	  la	  simplicité	  et	  le	  dépouillage.	  »	  
	  

Une	  banlieue	  plurielle	  
«	  C’est	   vraiment	   soulant	   les	   clichés	   sur	   la	   banlieue.	   Mon	   ambition	   était	   de	   livrer	   une	  
chronique,	   une	   tranche	   de	   vie.	   Et	   au	   détour	   de	   ça,	   je	   désirais	   faire	   comprendre	   au	  
spectateur	  que	   les	  banlieues,	   c’est	  beaucoup	  plus	  ouvert	   et	  pluriel	  qu’on	   le	  pense.	   Les	  
gens	  y	  font	  plein	  de	  choses	  différentes,	  cohabitent	  au	  milieu	  de	  bonnes	  convergences.	  On	  
peut	  y	  trouver	  des	  voyous	  qui	  ne	  sont	  pas	  forcément	  des	  abrutis	  sans	  valeur.	  Je	  voulais	  
être	  juste	  dans	  ce	  que	  je	  montre	  sans	  donner	  de	  leçons.	  »	  
	  

Hommage	  à	  la	  famille	  et	  aux	  amis	  
«	  La	   famille	   tient	   une	   place	   importante	   dans	   l’histoire.	   Dans	   les	   quartiers,	   les	   parents	  
aiment	   souvent	   trop	   leurs	   enfants.	   Ce	   qui	   fait	   que	   parfois,	   les	   rejetons	   grandissent	   en	  
développant	   de	   forts	   caractères.	   Cela	   vient	   d’un	   trop	   plein	   d’amour,	   surtout	   chez	   les	  
mères	   qui	   sont	   très	   présentes.	   Je	   parle	   aussi	   des	   amis.	   A	   l’écriture,	   je	   savais	   que	   ça	  
deviendrait	  un	  film	  collégial	  célébrant	   l’amitié.	  C’est	  une	  valeur	  prédominante	  dans	  les	  
quartiers	   populaires.	   Elle	   a	   une	   dimension	   supérieure	   car,	   quand	   on	   est	   démunis	   de	  
plein	  de	  choses,	   les	  rapports	  humains	  sont	  décuplés.	  Il	  suffit	  qu’un	  mec	  ait	  une	  voiture	  
pour	  dépanner	  la	  planète	  entière.	  J’aime	  cette	  solidarité	  dans	  la	  cité.	  C’est	  très	  fort	  et	  ça	  
aide	  énormément.	  »	  
	  

Melissa,	  l’amour	  
«	  Mariama	  Gueye	   est	   une	   actrice	   géniale,	   belle	   et	   très	   spontanée.	   Elle	   incarne	  Melissa,	  
une	   fille	   à	   la	   tête	   bien	   pleine	   et	   bien	   faite	   dont	   va	   tomber	   amoureux	   Jean-‐Jacques.	   Ce	  
personnage	   est	   une	   manière	   également	   d’adresser	   un	   clin	   d’œil	   à	   toutes	   les	   filles	   de	  
quartiers,	   et	   aussi	   à	   celles	   qui	   font	   de	   belles	   études	   supérieures.	   Elle	   apporte	   de	   la	  
fraîcheur	  et	  de	  la	  respiration	  au	  propos.	  »	  	  
	  

Musique	  
«	  Je	  voulais	  que	  la	  musique	  soit	  là,	  présente.	  Mais	  sans	  en	  rajouter.	  Elle	  sort	  d’une	  chaîne,	  
d’un	  autoradio,	  des	  enceintes	  lors	  des	  fêtes	  mais	  vous	  ne	  trouverez	  rien	  d’additionnel.	  La	  
musique	  arrive	  à	  point	  nommé	  pour	  rythmer	  les	  émotions.	  J’aurais	  bien	  aimé	  mettre	  des	  
morceaux	  un	  peu	  plus	  connus	  ou	  qui	  me	  rappellent	  des	  choses...	  Mais	  ça	  coûte	  beaucoup	  
plus	  cher	  qu’on	  le	  croit.	  »	  	  	  
	  

Langage,	  jargon	  et	  écriture	  
«	  Il	   y	   a	   mélange	   d’écriture	   et	   d’improvisation.	   Le	   scénario	   était	   écrit	   de	   façon	  
compréhensible	  pour	   tous.	  Après,	   selon	   les	  scènes	  et	   les	  situations,	   les	  acteurs	  se	  sont	  
mis	  des	  mots	  en	  bouche	  et	  se	  sont	  un	  peu	  réapproprié	  des	  répliques.	  Cela	  octroie	  un	  ton	  
naturel	  au	  film,	  un	  bel	  équilibre.	  Si	  un	  ou	  deux	  mots	  sont	  incompris,	  ça	  ne	  me	  dérange	  
pas	  non	  plus.	  »	  



Genre	  
«	  J’ai	   du	  mal	   à	   situer	   ce	   film.	   Je	   dirais	   que	   c’est	   une	   tranche	   de	   vie	   et	   une	   tranche	   de	  
quartier.	  Je	  ne	  me	  suis	  jamais	  posé	  cette	  question	  en	  tournant.	  Je	  ne	  voulais	  pas	  sublimer	  
les	   actes	   de	   violences,	   ne	   pas	   faire	   dans	   l’apologie.	  Mon	   ambition	   était	   de	  montrer	   la	  
force	   d’un	   engrenage.	   De	   dire	   que	   parfois	   on	   n’échappe	   pas	   à	   certaines	  
choses.	  (Réflexion)	  A	  quel	  genre	  ça	  appartient	  ?	  Je	  ne	  sais	  pas…	  C’est	  au	  public	  de	  juger.	  »	  
	  

Influences	  artistiques	  
«	  Consciemment,	   je	   ne	   sais	   pas	   trop	   d’où	   viennent	   certaines	   idées	   de	  mise	   en	   scène…	  
J’essaye	  de	  voir	  un	  maximum	  de	  films	  mais	  mon	  métier	  me	  prend	  du	  temps.	  Dans	  mes	  
influences,	   si	   je	   creuse,	   il	   doit	   bien	   y	   avoir	   des	   films	   américains	   et	   certaines	   œuvres	  
anglaises	   très	   noires.	   J’aime	   bien	   la	   trilogie	  Pusher	   de	   Nicolas	  Winding	   Refn	   avec	   la	  
caméra	  à	  l’épaule	  qui	  suit	  le	  personnage.	  »	  
	  

Projets	  
«	  J’aimerais	  à	  l’avenir	  faire	  un	  film	  sur	  un	  univers	  plus	  féminin.	  Peut-‐être	  la	  copine	  d’un	  
mec	   qui	   sort	   de	   prison.	   M’intéresser	   aux	   dégâts	   collatéraux	   d’une	   vie	   illicite	   sur	   la	  
femme,	   la	   sœur	   etc…	   Je	   travaille	   aussi	   sur	   un	   scénario	   consacré	   à	   l’évasion	   d’Antonio	  
Ferrara	  de	  la	  prison	  de	  Fresne.	  Et	  là,	  je	  suis	  sur	  le	  tournage	  du	  nouveau	  film	  de	  Jacques	  
Audiard	   dans	   le	   78.	   Ça	   s’appelle	  Dheepaan,	   en	   référence	   à	   un	   prénom	  Sri-‐Lankais.	   Je	  
suis	  second	  assistant	  mise	  en	  scène.	  Les	  acteurs	  sont	  relativement	  méconnus	  en	  France.	  
Je	  ne	  peux	  pas	  vous	  en	  dire	  plus.	  »	  
	  


